

## FREDERIC LE ROY PRYOR

(1933 - 2019)

Nació en Owosso, Michigan, Estados Unidos. “Su padre era chairman de Barnes Manufacturing Co., y su madre trabajó como periodista, hasta que se casó” (Sandomir, 2019). “En 1964 se casó con Zora Prochazka, economista, quien falleció en 2008” (NN, 2019).

Estudió química en el Oberlin College y economía en la universidad Yale.

Enseñó en la universidad de Michigan, en Yale y en el Swarthmore College, “No le gustaba dictar clases, pero no consiguió trabajo en el Estado, por haber sido acusado de espionaje, y tampoco en la actividad privada, por haber sido encarcelado. Sólo fue bienvenido en el ámbito académico” (Sandomir, 2019).

Asesoró a los gobiernos de Letonia y Ucrania.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Pryor? Por sus trabajos referidos a sistemas económicos comparados, y por la odisea que vivió en Alemania a comienzos de la década de 1960. “La comunidad que integra Swarthmore ha perdido uno de sus miembros intelectualmente más voraces y entusiastas, conocido por su irreverente sentido del humor” (NN, 2019).

Es autor de El sistema comercial de los países comunistas, publicado en 1963; Gastos públicos en los países comunistas y capitalistas, publicado en 1968; Propiedad y organización industrial en los países comunistas y capitalistas, que viera la luz en 1973; Los orígenes de la economía: estudio comparativo de la distribución en las economías primitivas y campesinas, publicado en 1977; Guía para el estudio comparativo de los sistemas económicos, publicado en 1984; La revolución en Granada: un estudio en economía política, publicado en 1986; La economía política de la pobreza, la equidad y el crecimiento: Malawi y Madagascar, publicado en 1990; Reforma económica en los países marxistas del Tercer Mundo, publicado en 1991; El rojo y el verde: auge y declinación de la agricultura colectivizada en los regímenes marxistas,

que viera la luz en 1992; Evolución económica y estructura: el impacto de la complejidad sobre el sistema económico de Estados Unidos, publicado en 1995; Quién no está trabajando y por qué, publicado en 1999; y Capitalismo revaluado, publicado en 2010. “También es autor de más de 130 monografías técnicas” (NN, 2019).

“En el verano de 1961 Pryor hacía 2 años que vivía en Berlín Occidental. A pesar de la creciente tensión política, cruzaba regularmente a Berlín Oriental para entrevistar a economistas y funcionarios públicos, mientras preparaba su tesis doctoral referida al sistema comercial del bloque soviético. Mientras se estaba construyendo el Muro de Berlín, el 25 de agosto de 1961 cruzó a Berlín Oriental, para visitar a una ingeniera que lo había ayudado en el proyecto de investigación, pero ésta se había ido del departamento. La policía lo arrestó, por haberla ayudado a escapar al Oeste. Luego de encontrar en su auto una copia del proyecto de tesis, fue acusado de espía, permaneciendo en prisión hasta mediados de febrero de 1962. No fue torturado, pero para mantener su salud mental recordaba a cada uno de los compañeros que había tenido en tercer grado de la escuela primaria” (Sandomir, 2019).

“Fue liberado en el Checkpoint Charlie, muy poco tiempo antes de que el piloto norteamericano Francis Gary Powers fue intercambiado por el coronel soviético William August Fisher, como resultado de las negociaciones entabladas por James B. Donovan” (Wikipedia).

“‘Estar preso durante un semestre no es algo gracioso’, declaró en 2005” (NN, 2019). “En prisión viví día por día. No me llegaron ni las cartas, ni los paquetes de Navidad que me enviaron mis padres, me interrogaron diariamente durante 4 meses y medio, lo cual dicho sea de paso mejoró mi dominio del idioma alemán. En la víspera de mi liberación uno de los interrogadores permaneció conmigo en la celda toda la noche, por temor a que me suicidara. No sé qué tenían ellos en la cabeza, porque yo dormí muy bien. Todos estos hechos ocurrieron hace medio siglo, no los olvidé pero tampoco han tenido consecuencias emocionales sobre mí” (Pryor en Dougherty, 2015).

“Simplemente estuvo en el lugar equivocado, en el momento equivocado” (Dougherty, 2015). No puedo resistir la tentación de comparar este caso con el del matemático Evariste Galois, quien sabiendo que iba a morir en un duelo, en vez de rajarse se presentó, ocupando la noche anterior en plantear una serie de cuestiones matemáticas que no tuvo tiempo de probar; evento que a Maurice Felix Charles Allais le hizo distinguir entre brillantez y sabiduría para tomar algunas decisiones.

“Durante décadas prefirió discutir sus trabajos técnicos, a hablar del episodio vivido durante la Guerra Fría. Pero cuando se libró al público la película Bridge of spies, protagonizada por Will Rogers, comenzó a aceptar entrevistas, sobre todo para puntualizar los errores que contiene el film. ‘Me gustó la película, pero la persona que aparece con mi nombre no tiene nada que ver conmigo. Lamento que Steven Spielberg no me haya contactado para averiguar lo que realmente pasó’ (Sandomir, 2019).

“Yo no estaba en Berlín cuando erigieron el Muro, sino en Dinamarca, de vacaciones, arribando un par de días después. Crucé a Berlín Este con 3 propósitos: primero, escuchar a

Walter Ulbricht justificando la construcción del Muro; segundo, visitar a la hermana de un amigo mío, para ver si tenía algún mensaje para mí, porque las comunicaciones estaban cortadas; y tercero, entregarle una copia de mi tesis doctoral a un profesor de Alemania del Este, que me había ayudado” (Pryor en Dougherty, 2015).

“Cuando en 1990 se reunificó Alemania, en los archivos de la policía secreta encontró que su caso había reunido 5.000 páginas, pero sin explicitar las razones de su arresto” (Sandomir, 2019).

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Dougherty, R. (2015): “Economist Frederic Pryor recounts life as a `spy””. Swarthmore, 21 de octubre.

NN (2019): “In honor of professor emeritus of economic Frederic L. Pryor”, Swarthmore, 10 de setiembre.

Sandomir, R. (2019): “Frederic Pryor, player in `Bridge of spies´, dies at 86”, New York times, 11 de setiembre.